

# AGIR

## 44<sup>e</sup> Conseil National

### BONNE ANNÉE 1998

#### Sommaire

**Page 2**  
Ouverture  
44<sup>e</sup> Conseil national

**Page 3**  
Édito

**Pages 4 - 8**  
Commissions

**Page 9**  
Votes et Conclusions

**Page 10**

Clôture

**Pages 11 - 12**  
Les seize propositions

**Page 13**  
Objectif d'action

**Page 14**

Motion

**Pages 15 - 16**  
Information

## Accueil...

A la Pommeraye, sous un bon soleil d'automne, a commencé le 44<sup>e</sup> Conseil National par le mot d'accueil du Comité départemental du Maine et Loire.

L'ouverture du Conseil National a été faite par M. BRUNON, Président national. Puis C. GOUTAYER et M.-C. PELLETIER ont présenté l'ensemble des délégations. C'est un moment important qui fait que chaque nouveau militant comprend l'ampleur du mouvement implanté sur toute la France.

M. BRUNON a rendu hommage à André VUILLIER et à tous les militants qui sont décédés dans l'année. L'assemblée a applaudi notre permanent national disparu qui n'aurait pas aimé une minute de silence.

C. GUENOUX, permanent du Pas-de-Calais a présenté le Comité national, les permanents, le secrétariat national et les candidats au Conseil d'Administration.

## Rapport d'activités...

D. DABIT, Secrétaire général a présenté le rapport d'activités. Il a exposé à tous les délégués les diverses activités que nous avons réalisées en 1996 : prévention, milieu carcéral, communication (Libres, Agir, Flash info) et action représentative.

M. BRUNON a répondu aux quatre interventions présentées par les Comités départementaux du Finistère, de la Loire Atlantique, des Hauts de Seine et du Pas-de-Calais.

L'intervention du C.D. du Finistère concernant la date du Conseil National a fait l'objet d'un vote (voir page 9).

Pendant la pause, vos délégués ont élu le Conseil d'Admi-

nistration (voir page 9).

## Finances...

Au retour de la pause, B. DESMAREST, Trésorier national a présenté le rapport financier rectifié 1997. M. PARIS, du cabinet FOULLOY commissaire aux comptes, a expliqué le résultat de gestion et les divergences entre 96 et 97. Il y avait deux interventions du C.D. de la Loire Atlantique, une du C.D. du Rhône et une du C.D. des Hauts de Seine.

M. PARIS a reprecisé son rôle et rappelé les risques et les responsabilités. Les structures qu'il contrôlera, n'auront pas à prendre d'expert-comptable. La Nièvre, la Loire Atlantique et l'Oise sont intervenus dans ce débat.

A la suite, il nous annonce : «...nous sommes en mesure de certifier que les comptes annuels consolidés sont réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de l'exercice écoulé, ainsi que de la situation financière et du patrimoine de l'Association à la fin de cet exercice... ».

Ensuite, il y eut l'élection du bureau du Conseil d'Administration (voir page 9). Une annonce fût faite au Conseil National que M. BRUNON ne se représentait pas au Conseil d'Administration et qu'il serait le nouvel Animateur national.

## Travail en commissions...

Ce travail fait l'objet de synthèses que vous pourrez consulter dans les pages 4 à 8.

## Débat Culture & Liberté...

Le samedi soir a eu lieu la présentation de l'origine de « Culture et Liberté » et des liens qui lient Vie Li-

bre à ce mouvement. Le Pas-de-Calais a été pris comme exemple de la collaboration que nous pouvions avoir avec eux au bénéfice de chacun. Le sujet abordé nous semble tellement important qu'il fera l'objet d'un débat futur.

## Budget prévisionnel...

B. DESMAREST, le dimanche matin, présente le budget prévisionnel. Des interventions sont débattues du C. D. de la Moselle, de la Sarthe, des Hauts de Seine et du Haut-Rhin.

## Motion finale...

Après, s'est déroulé le vote pour la motion finale. Celle-ci a suscité un débat sur le message sanitaire que nous proposons « *L'abus d'alcool est dangereux pour la santé* ». Après vote, l'Assemblée a décidé de supprimer le mot « *Abus* » (résultats page 9).

D'autre part, un de vos représentants demande que dans le paragraphe « *maintenir la loi Evin et la faire appliquer* » d'ajouter : « *telle qu'elle a été votée en 1991* ». Ce qui a été accepté unanimement.

## Rapport d'orientation...

Enfin G. POGU, le nouveau Secrétaire général a présenté le rapport d'orientation (voir page 9). Le budget prévisionnel et le rapport d'orientation ont été votés (voir résultats des votes page 9).

Le nouveau Président national, D. DABIT a clos le Conseil National, en remerciant ceux qui partent du Conseil d'Administration ou du Comité National : Roland et Marinette PHILIPPE, Bernard et Claudine MOUTHON, Jean-Claude et Annie BEL et Michel et Marie-Claude DURIEZ.

## AGIR N°168 supplément à Libres N° 227

Directeur de publication : Daniel Dabit. Comité de rédaction : Armand Beaufrère, Maurice Brunon, Daniel Dabit, Christian Guenoux, Louis Le Blévec, Pierre Matis, avec le concours de l'équipe des permanents, des commissions de travail du comité national et des délégués à la communication.

Mise en page : Laurence Delanne et Djamilia Fridjine.

Rédaction-administration : 8, Impasse Dumur, 92110 Clichy. Tél. 01.47.39.40.80 Télécopie : 01.47.30.45.37.

Minitel : 3615 ALCOVIELIBRE - Commission paritaire : CCPPAP 50560.

Imprimerie Borel : 26, avenue du Général-Michel-Bizot 75012 Paris.

## 44<sup>e</sup> Conseil National

*Notre 44<sup>e</sup> Conseil National vient de s'achever. Il a su montrer une nouvelle fois l'étonnante vitalité de ses militants. Les murs de La Pommeraye en vibrent encore. Ce dynamisme est d'une extrême importance pour répondre aux nécessités de l'actualité mais aussi pour l'avenir du mouvement.*

*Pendant son déroulement, chacun a eu la possibilité d'analyser et de faire le point sur les différentes interventions qui ont eu lieu dans une ambiance réellement chaleureuse. Nous avons pu mesurer la détermination des intervenants à la tribune, fruit du travail effectué par la base, ce qui caractérise bien Vie Libre.*

*Un collectif à l'ouvrage, n'est-ce pas remarquable !*

*Le chapitre finances que nous redoutions tous, vu la gravité de la situation financière et plus spécialement sur le contrôle des comptes en général, a été déclaré conforme aux exigences de la loi en vigueur.*

*Un grand merci à tous les responsables et trésoriers qui se sont plus spécialement investis dans la remontée des questionnaires financiers. Ce n'est pas encore à cent pour cent, ce sera pour l'année prochaine.*

*Quant au rapport d'activités, c'est une véritable richesse pour le mouvement. Une soif insatiable de mener la lutte contre la maladie alcoolique sous toutes ses formes.*

*Sur une année, ce que fait Vie Libre en direction des malades et de leur famille est indiscutablement remarquable.*

*Le travail en commissions, autre moment intense de nos conseils nationaux, a dégagé ses objectifs prioritaires. Ils sont nombreux et c'est tant mieux ! Nous pouvons être optimistes pour Vie Libre de demain. Car les militants sont toujours mobilisés avec cette envie d'entreprendre. Autre signe de bonne santé pour tout le mouvement !*

*Enfin pour conclure les amis, soyons tous convaincus que la lutte que nous menons dans le monde populaire, face aux plus démunis, va tourner en notre faveur. Soyons-en persuadés !*

*Le Secrétaire Général  
Gérard POGU*

Ce numéro est le compte rendu le plus fidèle du Conseil National. Le remarquable travail des commissions en font toute sa richesse. Leur priorité sont reprises comme objectifs d'actions

## Action représentative

### Qu'est-ce que l'action représentative ?

C'est un message uniforme à faire passer. *Nous avons un savoir-faire, il faut le faire savoir.*

C'est affirmer haut et fort que nous sommes des buveurs guéris, des abstinents volontaires dans les lieux où nous sommes présents. C'est lever haut notre verre d'eau ou de jus de fruits et présenter notre mouvement.

C'est la rencontre avec les associations caritatives pour faire connaître ce qu'est notre mouvement. C'est contacter la presse, nos élus, les médias.

C'est utiliser les moyens de communication du mouvement (nous pensons aux cartes de vœux mises en vente cette année) et les adresser aux décideurs de notre ville, département ou région. C'est diffuser notre presse et les quinze propositions de notre mouvement.

C'est l'organisation de forums et de débats autour du thème alcool et tenir un stand lors des manifestations.

C'est dénoncer la misère que crée l'alcool dans la société et témoigner de l'utilité de notre mouvement auprès de dizaines de milliers d'hommes et de femmes malades de l'alcool. C'est faire appliquer la loi protégeant les citoyens et surtout les jeunes de l'alcool. C'est proposer une table ronde pour élargir notre champ d'action.

## Communication

*Réponses aux interventions sur le texte des amendements*

### Flash-Info

La communication par le

Flash-Info est un bon moyen qui doit être diffusé plus largement. Le Comité départemental doit être plus rapide pour le dispatcher, et ce travail doit être celui du délégué à la communication.

### Agir

L'intervention du Pas de Calais demandait plus de sujets pour tenir des réunions. La commission pense qu'aujourd'hui, il y a tout ce qu'il faut pour le faire.

### Travail en commission

### Libres

La commission constate que le Libres s'est bien amélioré dans la présentation mais déplore que le journal ne soit pas suffisamment orienté vers l'extérieur. Il faudrait intéresser un public plus large par des articles de prévention et de vulgarisation publique.

Nous devrions aussi abonner à "Libres" tous nos partenaires et subventionneurs et le mettre à disposition dans tous les lieux où nous intervenons.

Nous pourrions ajouter une rubrique d'échanges d'idées ainsi qu'une page récréative.

### Communication interne

La commission pense que la communication interne est trop lourde et pas assez rapide. Il faudrait une amélioration mais qui soit aussi la conséquence de l'objectif et l'esprit du mouvement : la guérison des malades alcooliques.

Il ne faut pas attendre qu'un adhérent Vie Libre ne participe plus à un certain nombre de réunions pour le relancer car c'est un futur non-renouvellement. La commission s'interroge aussi sur la façon d'intéresser les sympathisants.

### Agir

La commission souhaite que dans Agir figure une rubrique sur les orientations du Comité national. Elle constate que c'est un excellent outil de travail qui devrait être la base de l'action du militant. Elle souhaite que tous les élus à un Comité y soient abonnés (c'est le minimum). Se former pour informer les autres.

Les militants intéressés devraient se former sur les moyens actuels de communication pour aider les autres à s'en sortir.

Ce serait la promotion du buveur guéri !

La commission donne comme exemple un club informatique mis en place par une structure pour sensibiliser les plus démunis à cette technique.

### Communication externe

La commission souhaite que les documents faits par les structures pour toucher les personnes extérieures soient approuvés par les Comités départementaux.

Elle constate que la cassette sur le mouvement Vie Libre est un bon outil de sensibilisation du public extérieur.

### Moyens de communication

La commission constate que la publicité est un très bon moyen pour nous financer. Il faudrait remettre à jour des documents tel le dossier du Correspondant-Diffuseur.

Les priorités que la commission a retenues

*La commission a retenu comme priorité pour Libres, deux rubriques supplémentaires, une sur la prévention et*

une autre sur la vulgarisation scientifique des problèmes d'alcool.

Il faut valoriser l'importance du rôle à tous les échelons du délégué à la communication et lui donner tous les moyens possibles pour remplir sa mission.

Nous invitons le plus grand nombre possible de structures à se munir d'un Fax et à faire remonter leur numéro au national, de manière à recevoir les informations le plus rapidement possible.

### Documentation

Le sentiment général de la commission fait ressortir que la documentation est bien fournie et suffisante. Nos produits sont tournés en trois directions spécifiques, à savoir :

- ① vers l'intérieur, pour les militants et au service des sections,
- ② vers l'extérieur, représentatifs du mouvement, de ses buts et de ses objectifs,
- ③ divers (loisirs).

Quatre propositions de pistes pour de nouveaux produits :

- ① à partir de la carte de vœux présentée cette année, on pourrait établir une carte d'invitation avec partie détachable pour la réponse ;
- ② un catalogue condensé de documents Vie Libre pour les structures : le titre, l'essentiel, avec à l'intérieur en filigrane le portrait d'André TALVAS (il regroupe la charte, l'historique) permettant d'avoir un éventail d'outils de travail regroupés en un seul document à moindre coût, sachant que les documents existent déjà, seule la réim-

pression reste à réaliser ;

- ③ un document, sorte de répertoire regroupant divers textes, destinés à représenter le mouvement à l'extérieur en lui incluant un bulletin d'adhésion d'une carte verte, membre sympathisant ;
- ④ un petit lexique expliquant le vocabulaire que nous employons à Vie Libre, partant d'un document déjà existant.

Réponses aux deux interventions de la plaquette

Chaque document doit nécessairement avoir pour but et objectif l'esprit du mouvement en priorité. Celui-ci doit être également réalisé dans le meilleur rapport qualité/prix.

La création des lots permet d'écouler les stocks et en même temps de réaliser une rentrée d'argent en privilégiant les structures.

Le tour de table final fait ressortir que les pistes dégagées ci-dessus, verront un aboutissement et une réalisation assez rapides.

### Entreprise

**Comment développer l'action en entreprise ?**

- ▷ faire l'état des lieux de l'entreprise à contacter à petits pas si nécessaire,
- ▷ voir par le biais des élus,
- ▷ par l'employeur, la médecine du travail, les CHSCT (Comité d'hygiène et de sécurité et des conditions de travail) ou les délégués du personnel,
- ▷ établir un plan de travail peut-être par l'édition au national d'une plaquette sur les bases de travail et leur connaissance,

- ▷ demander l'assistance de l'animateur national,
- ▷ être l'exemple de notre vécu.

L'entreprise peut être une PME, une PMI comme une grande entreprise. Mais ce peut-être aussi les écoles, les fonctionnaires, l'Education nationale et l'administration. Car notre lieu de travail est très important.

**Comment accroître les stages en entreprise ? Qu'est-ce que le stage en entreprise ?**

C'est faire de la formation. Au sein de la commission, nous avons ressenti un manque d'outils et d'informations. Il en résulte une demande de documents régulièrement réédités si nécessaire.

**Pensons-nous à remonter au national les actions menées en entreprise ?**

Il serait souhaitable qu'un membre du Comité national coordonne toutes les actions en entreprise et puisse être contacté par les structures pour la prise de renseignements. Et de plus, que les actions remontées soient rediffusées à la base pour une meilleure information.

### Exclusion Equipe de base

Nous avons débattu à partir de l'enquête menée en Ile de France et qui met en évidence une demande de la part des exclus sur les problèmes d'alcool.

En face de cette demande de la part des exclus, la commission constate que certaines structures ont déjà établi une action envers cette population. Leur expérience du terrain confirme la commission dans

## Commissions

les objectifs qui suivent :

*Création d'un réseau, centre d'écoute : équipe de base, travailleurs sociaux avec lieu d'écoute et accompagnement, structure de soins, foyer d'accueil, centre de formation, collectivités, associations caritatives...*

*Formation et information du réseau par l'intermédiaire des stages Vie Libre.*

*Information des sections par le biais d'acteurs existants.*

*Le souhait de la commission est que le rapport de l'enquête réalisée par Vie Libre, soit diffusé et que la commission "Exclusion" soit reconduite.*

### Femmes

D'abord la commission répond aux amendements du Bas-Rhin sur la fonction du groupe femmes et de la Loire-Atlantique.

Deux débats ont lieu, l'un sur la carte du conjoint et l'autre sur le rôle du groupe femmes.

Pour le premier, le libre choix est donné. Pour le deuxième, il est souhaitable que la responsable de commission Femmes ait comme dénomination "coordinatrice" ou "animatrice" pour qu'il n'y ait pas de quiproquo entre les uns et les autres et surtout pas de bureau ni de compte au Crédit Mutuel.

Les projets de travail pour l'année 1997 étaient :

- ❶ de continuer à développer les groupes,
- ❷ de réaliser un stage femmes programmé initialement du 1<sup>er</sup> au 6 décembre et qui faute de participantes est reporté au mois de mars.

A propos du débat sur la plaquette 1997, notre discussion s'est tournée vers la consommation par les jeunes des premix ou des bières fortes.

En tant que mères de famille, nous sommes plus particulièrement concernées par cette montée de l'alcoolisme chez les jeunes. D'où notre engagement de plus en plus déterminé de lutter contre ce fléau avec les pouvoirs publics et surtout les femmes élues à tous les niveaux.

Nos projets pour 1998 sont :

- ⇒ de lancer une campagne de sensibilisation auprès des parents d'élèves, des écoles, des services sociaux, des conseillers municipaux et d'autres associations engagées,
- ⇒ d'innover avec des moyens ludiques pour la présentation dans les écoles tels des jeux de l'oie ou des bandes dessinées à regarder ou à lire,
- ⇒ la création d'un CD-ROM avec l'Education nationale, la CPAM et le Ministère de la Jeunesse et des Sports.

La mère guérie est le premier témoignage auprès des enfants.

### Finances

Merci de la mise en place de cette commission Finances imprévue.

Il est dommage qu'il ait fallu en arriver à une intervention "musclée" pour obtenir des réponses claires. Il faut comprendre que deux années de réponses évasives ne pouvaient qu'amener le Comité départemental de Loire Atlantique à exprimer le mécontentement ressenti.

Après échange, nous avons pu nous rendre compte que nous avions le même souci : la

## 44<sup>e</sup> Conseil National

pérennité du mouvement.

Pour éviter qu'une telle situation ne se reproduise, il est proposé :

- *Qu'une commission Finances soit mise en place lors des prochains Conseils nationaux, si l'on maintient les travaux en commission.*
- *Qu'un document annexe soit ajouté à la plaquette. Celui-ci apporterait des précisions sur les lignes budgétaires pouvant poser question en raison de grosses variations.*
- *Que les questions posées dans les interventions sur les finances fassent l'objet d'une réponse écrite jointe. De cette façon, les débats pourraient être simplifiés.*
- *Que les chiffres des adhésions soient notés sur la plaquette afin que tous les chiffres d'une même année figurent sur un seul et même document. La présentation des chiffres sous forme d'un tableau comparatif est tout à fait satisfaisante en dehors de cette remarque (référence aux pages 4 et 5 de la brochure du Conseil national 1997).*

### Formation

Nous avons tout d'abord relu un extrait de la revue Agir n°165, 2<sup>e</sup> trimestre 1997, qui nous dit "les journées d'étude, les stages décentralisés 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> degré sont indispensables au total épanouissement des militants". Ils donnent connaissance et confiance en soi, ils sont un enrichissement personnel qui sert au collectif.

Etre cultivé et formé, c'est avant tout une capacité à vivre, à s'exprimer, à agir individuellement et collectivement

en homme libre, à faire face aux défis de la vie avec toujours plus de liberté, de responsabilités et de solidarité.

Parmi nous, quatre personnes ont participé aux stages internes 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> degré, onze à des journées d'études, trois à des stages décentralisés départementaux, trois à des stages décentralisés régionaux et trois à des stages de trésorier.

Il faut au maximum cinq ans pour être bien formé et bien informé.

Un plan est proposé :

- 1<sup>ère</sup> année, deux journées d'étude,
- 2<sup>e</sup> année, deux stages décentralisés ou week-end de formation,
- 3<sup>e</sup> année, 1<sup>er</sup> degré axé sur l'expression écrite, orale et la connaissance du mouvement,
- 4<sup>e</sup> année, 2<sup>e</sup> degré axé sur la communication et la vie de groupe,
- 5<sup>e</sup> année, un stage d'animateurs ou responsables,
- 6<sup>e</sup> année, un stage plus spécifique : trésorier, femmes.

### **Comment peut-on être informé de l'organisation de ces différents stages ?**

Nous avons repris plusieurs numéros d'Agir, en particulier celui du troisième trimestre 1997 où figurent tous les renseignements afférents aux stages proposés au sein de Vie Libre ainsi que le Flash-Info n° 7, intitulé spécial formation.

Chaque structure devrait avoir au moins un abonnement à la revue Agir pour avoir connaissance des dates et modalités des stages, à charge de celle-ci de ventiler l'information.

Nous espérons avoir ré-

pondu à l'intervention du Comité départemental de Loire-Atlantique.

### **Où commence la formation ?**

A la base tout d'abord, par les outils à notre disposition (charte, règlement, statuts, rôles du trésorier, secrétaire et responsable, ainsi que toute la documentation disponible au siège).

Ensuite, par des journées d'étude et des stages décentralisés pour accéder aux stages plus spécifiques.

*Notre premier objectif pour 1998 est de motiver au maximum les militants pour qu'ils acquièrent un minimum de connaissance avant de participer aux stages avec l'approbation des comités de section et départemental.*

*Et pour acquérir ce minimum de connaissance, il faut avoir le souci dans nos structures d'organiser et de mettre en place deux journées d'étude par an.*

### **Internationale**

La commission était composée de onze amis dont un Réunionnais et deux Belges.

L'idée première du Père TALVAS était de bâtir une structure du mouvement parallèle à celle de l'administration :

Commune	→	Section
Département	→	Comité départemental
Etat (Ministères)	→	Comité national

Le constat est que face à la construction de l'Europe, il n'y a pas de structure adaptée.

En 1991, l'idée fût de créer une structure Vie Libre Europe, à partir de Vie Libre France, Vie Libre Belgique et

Vie Libre Luxembourg alors embryonnaire.

Face à un constat d'échec en 1995, l'idée est de partir vers un groupement d'associations européennes, d'où notre adhésion à Eurocare, votée à l'Assemblée générale de novembre 1996.

Le but d'Eurocare est de créer un rapport de force pour pouvoir interpellier les pouvoirs politiques européens face aux alcooliers déjà regroupés et actifs.

Dans un premier temps, nous avons constaté que l'Europe est loin des préoccupations des citoyens et encore plus des militants qui sont déjà sensibilisés à d'autres problèmes et activités (aider des malades à se soigner, par exemple).

Cependant, le Père TALVAS dit dans la charte en deuxième partie :

*“ Les perspectives de notre mouvement veulent être à la dimension du mal qu'est l'alcoolisme dans notre pays et au-delà de nos frontières ”.*

J. HAINAULT, notre ami de Belgique, va développer les propositions et objectifs que l'on peut se fixer.

### **Priorités :**

- \* *Mise en place d'une collaboration effective entre la France et la Belgique pour :*
  - ▷ *une meilleure diffusion des informations (Livres, documentation, produits), une production commune,*
  - ▷ *une formation ponctuelle commune (stages, journée d'étude, week-end décentralisé),*
  - ▷ *en nommant entre autre, un “ Monsieur ou Madame EUROPE ”,*

▷ *en favorisant des jumelages (rencontre de la base).*

\* *Favoriser la création d'un réseau de télécommunication, style Internet.*

### Jeunes

Une nouvelle fois, la commission nationale Jeunes se retrouve confrontée sur le point du recensement car nous ignorons toujours le nombre exact de jeunes participant habituellement à la vie du groupe.

N'oublions pas que les jeunes souhaitent s'intégrer à part entière dans un même et unique langage que cela soit du Sud au Nord et d'Ouest en Est.

Nous avons dû redéfinir le rôle des groupes jeunes, des jeunes qui souffrent du voir boire et en prévention.

Un rôle de militant à part entière. L'essence même de Vie Libre.

Nous appuyons la demande de la titularisation d'un permanent national Jeunes afin qu'il puisse recenser les groupes jeunes et créer de nouveaux groupes, avec la collaboration des structures, et qu'il fasse connaître Vie Libre à travers les groupes jeunes.

A travers cette action, l'important est de faire reconnaître le besoin d'avoir des groupes jeunes à la base ce qui reste notre priorité, car nous estimons qu'il est inadmissible aujourd'hui que des groupes jeunes disparaissent dans le plus grand anonymat, les jeunes se retrouvent dans la nature.

Les jeunes sont fiers d'appartenir à Vie Libre, de partager votre combat et d'être à vos côtés.

Comme le disait André TALVAS : " *A travers le pays, pour qu'il soit une force capable d'amener l'opinion et les pouvoirs publics à réagir, il n'est pas possible que le mouvement Vie Libre ne connaisse pas une expansion et une vitalité de plus en plus grande ! Montrons-nous en dignes, par notre amitié, nos réflexions, notre action !* ".

### Prison

Le mouvement Vie Libre développe une action importante dans les prisons, par des rencontres individuelles et des réunions de groupe, assurées par les délégués Vie Libre Prison en maison d'arrêt.

En centre de détention, des équipes autonomes assistées des DVLP, viennent en aide aux prévenus malades alcooliques.

N'oublions pas les exclus et les démunis, on les retrouve en prison.

Nous nous sommes fixés trois objectifs :

- 1 *Redémarrer la commission nationale Prison pour 1998, avec dans sa composition, la présence de G. GEOFFROY en tant que technicien et animateur de session. Cette commission sera composée des membres du Comité national, élargie à des DVLP. Nous proposons T. HERRAULT comme responsable de cette commission.*
- 2 *Remettre en place les deux sessions prisons annuelles.*
- 3 *Rétablir la communication entre les DVLP par les moyens pratiques tel que l'annuaire DVLP. La mise à jour du guide DVLP comme document d'information d'où la nécessité que*

*ce document figure dans la documentation.*

### Projet fin de siècle

Le plan de quatre ans qui va se terminer mais qui en fait ne s'arrêtera jamais, est basé sur une continuité dans la motivation et l'énergie de chacun au sein d'une équipe qui cherche toujours plus d'efficacité.

L'envie d'organiser des tables rondes ou soirées-débat avec tous les partenaires concernés directement ou indirectement par le problème alcool.

Celles-ci pourraient être mises en place par les équipes de base.

Nous avons parlé des nombreux projets qui n'ont jamais abouti et qui ont fini dans les placards. Certains pourraient être réalisables aujourd'hui.

Qu'est-ce qu'une table ronde ou soirée-débat ?

C'est un moyen de réfléchir avec des partenaires à des projets communs avec la force des militants et de démontrer que notre rôle est essentiel à tous les niveaux.

Pourquoi ne créerait-on pas une sorte de banque de données des projets pour faciliter la communication ?

Organiser une journée nationale où chaque section se ferait remarquer par une action.

### Conclusion

*Toutes les réflexions à l'unanimité ont été en faveur de la multiplication des équipes de base. On trouve essentiel de travailler proche des préoccupations des nouveaux venus à Vie Libre. Prendre comme support les moyens modernes existants est complexe, mais il faut s'adapter à un monde toujours plus technique.*

## Résultats

Inscrits : 1052

## Conseil d'Administration :

## ⇨ Candidats

Daniel DABIT	943
Bernard DESMAREST	964
Claudette GOUTAYER	956
Jean-Pierre GUILLOZOU	978
Toussaint HERRAULT	885
Jacques JANUSZ	981
Richard JOURDAN	977
Gérard PELLETIER	981
Gérard POGU	975

⇨ Rapports moral et financier :

Votants :	952
Pour :	841
Abstentions :	111

⇨ Conseil National finNovembre ou fin Octobre :

Votants :	992
Octobre :	112
Novembre :	870
Abstentions :	10

## ⇨ Bureau

Tous élus à l'unanimité.

Président National	<i>D. DABIT</i>
Secrétaire Général	<i>G. POGU</i>
Trésorier National	<i>B. DESMAREST</i>
Président-Adjoint	<i>J.-P. GUILLOZOU</i>
Secrétaire-Adjoint	<i>J. JANUSZ</i>
Trésorier-Adjoint	<i>R. JOURDAN</i>
Membres	<i>C. GOUTAYER</i> <i>T. HERRAULT</i> <i>G. PELLETIER</i>

⇨ Motion :

Votants :	952
Oui :	822
Non :	33
Abstentions :	97

⇨ Budget Prévisionnel et rapport d'orientation :

Votants :	952
Oui :	845
Non :	0
Abstentions :	107

trimestre 97 avait été consacrée exclusivement à la formation, qu'un résumé de quatre pages figurait dans celui du 3<sup>e</sup> trimestre 97 et lors du dernier Conseil national un flash info spécial avait été distribué. Ils ont ensuite revu tout le plan de formation et proposé pour les bénévoles des journées d'étude jusqu'aux stages plus spécifiques.

Et propose comme point prioritaire, qu'au niveau des comités de section ou départementaux deux journées d'étude soient organisées par an de façon à ce que les militants de base connaissent les objectifs et le fonctionnement de notre mouvement.

La **commission Prison** constate une action importante dans les différents lieux de détention. Elle propose comme objectifs le redémarrage de la commission nationale Vie Libre prison pour 1998, le remise en place de deux sessions annuelles et le rétablissement de la communication entre les délégués Vie Libre prison.

La **commission Communication** a répondu aux interventions figurant dans la plaquette :

- le flash info est un moyen de communication qui devrait être plus largement diffusé et pourrait être l'un des travaux du délégué à la communication.

- Agir tel qu'il est, semble un bon moyen pour organiser des réunions dans les structures.

- Elle a ensuite travaillé sur « *Libres* », « *la communication vers l'extérieur* » et « *les moyens de la communication* ».

- Elle a retenu comme priorité :

- pour que « *Libres* » soit plus tourné vers l'extérieur, deux rubriques supplémentaires, l'une sur la prévention et l'autre sur une vulgarisation scientifique en rapport avec l'alcool.

- la valorisation dans toutes les structures, du rôle du délégué à la communication.

- toutes les structures devraient se munir d'un fax et remonter leur numéro au national.

- La **commission Internationale** a

## Conclusions du Secrétaire général

A partir des textes édités dans la plaquette du 44<sup>e</sup> Conseil National et des interventions que vous avez déposées, vos délégués dans les commissions ont défini le plan d'action 1998 au niveau des structures nationales.

Afin de mieux faire connaître notre mouvement dans vos quartiers, vos communes et vos villages, ses actions et ses moyens, le Conseil national propose à toutes les structures d'organiser des tables rondes avec nos partenaires, associations de buveurs guéris, caritatives, le personnel médico-social, nos subventionneurs, les personnalités et toutes les personnes intéressées par l'alcoolisation et l'alcoolisme (voir en page 15, l'organisation de ces tables rondes).

La **commission Femmes** souhaite

pour 1998 la tenue du stage femmes prévu en 1997, mais aussi organiser une campagne de sensibilisation dans les écoles sur le problème de l'alcoolisation des jeunes et aussi un CDROM. Peut-être que cette sensibilisation pourrait être faite en même temps que les tables rondes.

Les **Jeunes** ont besoin de se sentir reconnus au niveau du Mouvement et d'y trouver leur place. Pour cela, la commission jeunes demande qu'un salarié soit embauché pour collecter les informations, les diffuser, faire le lien entre les différentes commissions et aider à l'organisation de rassemblement des jeunes auprès des adultes.

Suite à l'intervention qui demandait une bonne « information sur la formation », la **commission Formation** a répondu que « Agir » du 2<sup>e</sup>

## Clôture

rappelé qu'au départ nous voulions réunir la Belgique, le Luxembourg et la France. Devant l'échec de cette stratégie, nous sommes décidés pour faire pression au plan européen, à adhérer à Eurocare. Même si cette action est loin de la préoccupation des militants, les décisions prises au plan européen peuvent influencer directement sur l'alcoolisme et l'alcoolisation en France.

Les priorités sont qu'une plus large collaboration existe entre la France et la Belgique, qu'au niveau européen soit nommé « un Monsieur ou une Madame Europe », que soit favorisé les jumelages et que soit créé un réseau de télécommunication style Internet.

La *commission Entreprise* précise que l'entreprise ne s'arrête pas au secteur privé, mais aussi au secteur public et administratif.

Elle souhaite avoir plus d'outils et d'information, qu'un membre du Comité national coordonne toutes les actions en entreprise et que les actions soient remontées au national pour être diffusées à la base.

*Commission Documentation.* No-

tre documentation est orientée vers l'intérieur, l'extérieur et enfin vers des produits divers tournés plus vers les loisirs.

Elle souhaite les créations d'une carte d'invitation avec une partie détachable pour la réponse, d'un catalogue condensé des documents Vie Libre, d'un document avec un bulletin d'adhésion carte verte et propose l'élaboration d'un petit lexique expliquant les mots spécifiques que nous utilisons à Vie Libre.

Suite aux deux interventions, elle répond que tout document doit avoir pour objectif, les buts du Mouvement en ayant le meilleur rapport qualité prix et que les lots permettent d'écouler les stocks en privilégiant le moindre coût pour les structures.

*Commission Exclusion :* le débat s'engage à partir de l'enquête réalisée dans la région parisienne. Elle constate que certaines structures ont déjà une action vis-à-vis de cette population.

Elle propose la création d'un réseau de centre d'écoute : équipes de base, travailleurs sociaux, foyers d'accueil, associations caritatives, la formation et l'information du réseau

## 44<sup>e</sup> Conseil National

par des stages Vie Libre, l'information des sections par le biais d'acteurs existants, que l'enquête réalisée par Vie Libre soit diffusée et la reconduction de la commission Exclusion.

La *commission Finances* : Celle-ci a été mise en place par le Conseil National étant donné les questions posées par des structures. Après débat et éclaircissement, elle propose que la commission finances soit reconduite, si grosse variation dans une ligne budgétaire, explications écrites (questions finances : réponses écrites) et que les chiffres des adhésions figurent dans la plaquette.

*Les objectifs que vous nous fixez sont ambitieux. Certainement nous ne les concrétiserons pas tous, mais nous pourrions mesurer au prochain Conseil National, dans chaque commission, l'avancée que nous aurons faite. Toutes les structures de l'équipe de base au national doivent se sentir mobilisées pour réaliser à chaque niveau ce qui dépend d'elles.*

Bon travail et bon courage.

Gérard POGU

## Clôture du Président national

Les débats de ce 44<sup>ème</sup> Conseil National vont bientôt prendre fin. Mais ce n'est pas pour autant que l'action Vie Libre est terminée. Remercions le Comité Départemental du Maine et Loire qui a une nouvelle fois tout mis en oeuvre pour le bon déroulement de ce Conseil, ainsi que le personnel du Centre du Vaujou pour leur accueil et leur gentillesse.

Ces assises nationales, 44<sup>ème</sup> du nom, resteront gravées dans les mémoires. Nous pourrions même, les qualifier d'historiques. En effet, c'est la première fois qu'un commissaire aux comptes certifie l'exactitude de tous les comptes sans exception. Lorsqu'en 1994, nous avons été soumis à cette obligation, ces contrôles semblaient utopiques. Certes, il nous a fallu du temps, trois années avec des contraintes qui n'ont pas manqué, mais avec volonté et réalisme, nous y sommes parvenus.

Bravo. Restons vigilants ! Nous sommes à 99,5%, il faut 100%.

Nous avons commencé à construire l'impossible Vie Libre de demain, encore plus efficace, plus dynamique, plus performant au service des malades alcooliques et de leur famille.

La lecture du rapport d'activités et son analyse nous permettent une nouvelle fois de mesurer la richesse de tout ce qui a été réalisé pendant l'année écoulée. Même s'il nous reste beaucoup à faire, Vie Libre en cette fin de siècle reste un mouvement novateur fidèle à ses origines populaires.

Le travail en commission, autre moment fort de ce Conseil, lieu d'échanges, de propositions. Dans certaines, ce sont de véritables débats qui s'y déroulent et c'est normal parce que c'est là que l'on retrouve l'expression de la base.

C'est avec toutes ces différences que nous avançons, donnant à Vie Libre

l'image d'un mouvement audacieux. C'est en fait à partir de ces réflexions que nous améliorons notre fonctionnement, notre organisation et cultivons la santé du mouvement. Une synthèse a été réalisée, mais vu l'ampleur du travail et le manque de temps, des questions restent sans réponse.

Le témoignage rendu par M. BRUNON à A. VUILLIER, pendant lequel les délégués ont écouté avec émotion, de l'action qu'il a menée, en tant que permanent national mais surtout en tant que militant, ne peut s'arrêter là. Cette tâche si importante dans notre fonctionnement est forcément maintenue. Le nouvel animateur national est conscient de ce boulot. Néanmoins nous lui souhaitons de concilier travail et famille.

Ensemble, nous avons réussi à donner un sens aux mots et je vous en remercie.

Daniel DABIT

**FACE A L'ALCOOLISME  
LES SEIZE PROPOSITIONS  
DU  
MOUVEMENT VIE LIBRE**

- 1° **Une véritable formation en alcoologie de tous les étudiants** en médecine et de tous les étudiants des professions sociales et paramédicales : infirmiers, travailleurs sociaux, éducateurs de tous les secteurs... ainsi que pompiers, gendarmes, policiers, membres de la justice, etc... Mise en place de programmes de perfectionnement et de formation continue pour tous ces personnels.
- 2° **L'intégration obligatoire dans les programmes de l'Education Nationale**, dans tous les cycles scolaires, dès la maternelle, d'un enseignement de l'hygiène alimentaire par des pédagogies adaptées et attractives.
- 3° **La réduction de l'accessibilité aux boissons alcooliques**, principalement aux jeunes. Interdiction totale de vente d'alcool dans les stations service et les relais autoroutiers. Interdiction de la vente d'alcool dans les stades et complexes sportifs. Application stricte des lois régissant la publicité et la distribution dont la loi Evin telle qu'elle a été votée en 1991. Interdiction de mettre de l'alcool en lot gagnant dans tous les jeux, loteries et tombolas.
- 4° **La prise en charge à 100 % des soins en alcoologie** par la sécurité sociale. (L'alcoolisme est une maladie grave, longue et coûteuse). Des mutuelles refusent la prise en charge complémentaire; beaucoup de familles de malades alcooliques n'ont plus les moyens d'accéder à la mutualité.
- 5° **L'incitation à faire mention de la responsabilité de l'alcool dans toutes les campagnes** d'information et de prévention des grands problèmes de société et des maladies : femmes battues, enfance martyre, prostitution, délinquance, violence, accidents du travail, cancers, maladies cardio-vasculaires, etc.
- 6° **L'arrêt des fermetures et réouvertures des centres de santé locaux**, dont 25% ont disparu en quelques années. Ouverture et augmentation du nombre de consultations gratuites à toute la population.
- 7° **Une aide efficace au plan local, régional, national** des mouvements d'anciens buveurs et de prévention par le subventionnement, par la formation de leurs militants et par la facilité d'accès aux moyens d'information (médias, es-

paces publicitaires, mise à disposition de spécialistes de la communication sociale).

- 8° **La création d'une cellule interministérielle permanente**, tenant compte des remontées des bilans et des propositions venant des lieux de vie locaux, aux fins d'étude et de propositions de plans de prévention et de textes de lois applicables rapidement dans les communes et départements. Remise en place du Haut Comité d'Étude et d'Information sur l'Alcoolisme.
- 9° **La mise en place d'un quota annuel d'espaces** publicitaires ou d'information, dans toutes les communes, à la disposition des associations de buveurs guéris.
- 10° **L'organisation de groupes de réflexion** rassemblant tous les intervenants du monde du travail. Arbitrage et organisation de rencontres en lien avec le ministère du travail. Mise au point de plans de prévention et de réintégration des malades soignés dans l'entreprise.
- 11° **La mise en place de commissions locales d'étude et de recherche** sur les liens entre les conditions générales de vie et l'alcoolisation. Établissement d'un bilan et publication régulière d'un rapport sur les causes sociales de l'alcoolisme.
- 12° **La multiplication d'activités de sensibilisation de l'ensemble des populations**, dans un large partenariat (à titre d'exemple : " Journées sans alcool ", " Forum de la santé ", " Journées de la solidarité ", etc.).
- 13° **L'accès facilité dans chaque structure de détention pénitentiaire** aux mouvements d'anciens buveurs et de prévention. Formation spécifique des visiteurs de prison et des éducateurs. Mise en place de véritables traitements médicaux de l'alcoolisme, accessibles à tous les détenus. Mise en place de groupes de réflexion dans chaque établissement de détention avec la participation de tous les intervenants concernés.
- 14° **La déclaration en 1998, de " Grande cause nationale "** : la prévention et la guérison de l'alcoolisme, grâce à une " journée sans alcool " comme il existe déjà " une journée sans tabac ".
- 15° **L'harmonisation européenne** : l'alcoolisme doit être traité à l'intérieur de la Commission des Communautés Européennes pour décider et mettre en œuvre :
  - \* une harmonisation du taux d'alcoolémie, en allant vers le taux 0.
  - \* une fiscalisation européenne permettant une suppression de la T.V.A. sur les boissons non alcoolisées, compensée par l'augmentation de la T.V.A. et des taxes spécifiques sur les boissons alcoolisées.
  - \* la prise en compte des impératifs de santé publique, avec une priorité donnée aux facteurs humains.
- 16° **Le message à caractère sanitaire** : nous demandons aux élus de la nation que le message à caractère sanitaire soit : " L'alcool est un danger pour la santé ".

## 44<sup>e</sup> Conseil National

*Vous allez réaliser une table ronde pour présenter les activités de Vie Libre.*

*Nous vous proposons un plan de travail qui vous donne une idée sur ce que vous pouvez faire, à adapter suivant les réalités du terrain.*

### Avant

Il vous faut décider collectivement de la tenue de cette réunion, de sa date, du lieu (salle), où elle va se dérouler, des personnes à inviter (partenaires, médico-sociaux, subventionneurs, autres associations etc.) et qui va les développer.

Les thèmes que vous pouvez aborder, sont :

- **le risque alcool,**
- **Vie Libre : national et local,**
- **les positions de Vie Libre et ce qu'il défend,**
- **témoignage de guérison ou de militantisme etc.**

### **\* Le risque alcool**

(Libres N° 224 Juillet-Août 1997, page 7), cette partie peut être faite par un médecin à condition qu'il ne parle pas que de la maladie alcoolique. L'alcool est une drogue légale mais une drogue. Celle-ci modifie le comportement. Une consommation dite « modérée » (*qu'est-ce que cela veut dire ?*), peut conduire directement dans un platane et tout malade alcoolique a été avant un consommateur occasionnel puis modéré. Toute boisson alcoolisée est composée de plusieurs dizaines de produits qui peuvent être bénéfiques ou non pour la santé. L'alcool étant une drogue, elle devient un danger pour la santé.

Quelques chiffres qui peuvent vous être utiles :

- Impact du Médecin N° 312 du 1er Mars 1996 annonce 280 milliards de francs de coût social, 500.000 emplois directs et indirects, 85 milliards de chiffres d'affaires (dont 30 à l'exportation)
- la C.N.A.M. dans sa dernière campagne 97 annonce :
  - la France est au premier rang

des pays consommateurs dans le monde,

- la consommation d'alcool est en baisse régulière depuis les années 70,
- le nombre de décès annuel direct et indirect est de 52.000 morts (pour l'année 1994 il y a eu 11.184 décès par psychose alcoolique, cirrhose et lésion alcoolique à comparer aux : 584 décès recensés par « surdose ») lié à l'usage des drogues.

### **\* Vie Libre**

Association créée en 1953 par André TALVAS un abstinant volontaire et Germaine CAMPION une buveuse guérie. Ils veulent que Vie Libre puisse accueillir tout le monde et lancent en fait un mouvement laïque indépendant de tous partis, religions, autre association. Elle est reconnue d'utilité publique, de jeunesse et d'éducation populaire, de formation. Elle est aujourd'hui implantée sur toute la France. Elle est composée 17.000 adhérents et 400 structures (2.000 équipes de base).

### **\* Les positions de Vie Libre**

Les positions sont toujours les mêmes sauf une que nous allons vous expliquer après :

- *défense de la loi Evin et du code des débits de boissons en particulier la non-vente d'alcool à des mineurs,*
- *défense de nos seize propositions.*

En effet le dernier Conseil National a décidé d'ajouter une proposition qu'il faut expliquer.

Le message est : « *L'abus d'alcool est un danger pour la santé* ». Or vos représentants, sur proposition du Comité National, ont décidé à une quasi-unanimité de demander à supprimer le mot « *excessive* ». Pour que le message soit : « *la consommation d'alcool est un danger pour la santé* ». Pourquoi ? Nous ne sommes pas anti-alcool, nous ne voulons pas être prohibitionnistes et avons des adhérents qui consom-

## Objectif d'action

ment de l'alcool mais :

- l'alcool est certainement des drogues illégales et légales, celle qui fait le plus de dégât de santé publique (physique et sociale),
- une campagne se développe pour dire : « La consommation modérée » n'est pas dangereuse et elle est même bonne pour la santé (coronaire, Alzheimer, etc.) sans mettre en garde sur les dangers de cette consommation « modérée » ; certains seront les malades alcooliques de demain.
- chacun peut utiliser une drogue légale à condition qu'il sache mesurer le risque qu'il prend et jusqu'où il peut aller sans dérapage. Nous dirions-nous une consommation occasionnelle et sans excès. En sachant que si on doit conduire toute consommation change le comportement.

La préparation conditionne le déroulement de la manifestation. Il faut un responsable et que chacun est une responsabilité. Si possible, il faut savoir par téléphone ou par bulletin d'inscription qui participe. Ne pas oublier d'inviter la presse locale de toutes les communes où nous intervenons.

### Pendant

- Avoir un président de séance qui donne la parole aux différents intervenants ainsi qu'aux personnes qui dans la salle veulent poser une question, prendre la parole.
- Il faut que les personnes qui doivent intervenir soient sur la tribune.
- Un responsable s'occupera particulièrement de la presse.

### Après

- Si possible envoyer rapidement un document de synthèse de cette table ronde à tous les journaux qui ne sont pas venus.
- Remercier les participants.
- Faire, sans jugement, une critique de ce qui a marché ou pas. Pourquoi ? Rien n'est jamais parfait...

# MOTION

La Pommeraye, les 22 et 23 novembre 1997

Les trois cent délégués mandatés par les 17 000 adhérents Vie Libre, représentant trois cent structures françaises et quatre belges, réunis lors de leur 44<sup>e</sup> Conseil national à La Pommeraye (Maine-et-Loire), les 22 et 23 novembre 1997,

- Rappellent** l'indépendance du mouvement Vie Libre, corps représentatif des victimes de l'alcoolisme, reconnu d'utilité publique, de jeunesse et d'éducation populaire :
  - > Son attachement au monde populaire,
  - > Son soutien aux plus démunis,
  - > Son refus du paternalisme et de tutelle,
- Restent vigilants** sur la mise en place de la réforme hospitalière,
- Se réjouissent** des décisions de Monsieur le Premier Ministre, de Madame le Ministre de la Jeunesse et des Sports, de Monsieur le Secrétaire d'Etat à la Santé de maintenir la loi " Evin " et de la faire appliquer telle qu'elle a été votée en 1991,
- Affirment** leur solidarité aux millions de victimes de la maladie alcoolique à travers la France, l'Europe et le Monde,
- Réclament** avec force les moyens d'une véritable politique de santé publique notamment en alcoologie, en aidant les structures spécialisées de proximité (CHAA, Centres de santé),
- Souhaitent ardemment** l'accès effectif des personnes en difficultés aux droits de tous et proposent l'institution de l'assurance maladie universelle,
- Exigent** que les lois qui régissent la protection des mineurs, en particulier celles concernant la vente des produits alcoolisés soient mises en œuvre avec vigueur et fermeté,
- Dénoncent** avec vigueur les manœuvres des trusts alcooliers dont les moyens financiers représentent un investissement sans commune mesure avec ceux des associations de lutte contre l'alcoolisme,
- Engagent** les Elus de la nation, quelle que soit leur fonction, à mettre en œuvre les seize propositions de notre mouvement, à instaurer une journée nationale sans alcool et à déclarer le produit alcool comme dangereux pour les personnes et leur environnement.

## AGIR

La revue  
indispensable  
pour notre action  
VIE LIBRE

Je m'abonne...

Je m'abonne...

Nom : ..... Prénom : .....

Adresse : .....

.....

Section de .....

Abonnement 60 F à adresser à Vie Libre - 8, impasse Dumur - 92110 CLICHY

## Pour une évaluation dynamisante

*Quand il s'agit de la mortalité imputable au tabac, à l'abus d'alcool, les chiffres ne manquent pas et, souvent, hélas, ils propulsent le Nord Pas de Calais en "bonne place" dans le tableau.*

*Lorsque des actions de prévention sont menées, les financeurs veulent savoir si leur investissement a été "efficace", "rentable", "productif". Les résultats obtenus correspondent-ils aux objectifs annoncés et aux stratégies développées ?*

### Deux exemples

Voici deux exemples pour donner davantage raison à ces derniers.

Lorsque Monsieur X, gros fumeur, meurt rapidement d'un cancer de la gorge ou du poumon, ou lorsque Monsieur Z, lui aussi très dépendant du tabac, est opéré, subit de la chimiothérapie, survit pendant un certain nombre d'années, on sait chiffrer tous les coûts, on sait comparer les taxes versées par les fumeurs et les dépenses de santé induites par le tabac.

Par contre, lorsque les enfants d'un fumeur atteint par un cancer spécifique, ne fument pas ou cessent définitivement de fumer, pour ne pas connaître les problèmes de santé de leur père, il s'agit d'une prévention primaire très efficace pour ces enfants, avec souvent d'heureuses répercussions pour les conjoints, leurs enfants, un certain nombre de leurs proches (parents et amis). Qui prétendra alors qu'il sait faire une évaluation scientifique parfaitement cadrée, rigoureusement chiffrée ?

Le même scénario et les mêmes questions peuvent être présentés lorsqu'il s'agit d'un père ou d'une

mère morts de cirrhose alcoolique, ou de parents guéris de la maladie alcoolique, heureux dans l'abstinence, devenus militants de la vie associative. Du coup, bon nombre de leurs enfants ont choisi une consommation d'alcool modérée, vraiment prudente ou l'abstinence totale. Alors le cycle infernal est brisé. Ça en est fini des jugements, du rejet par des phrases de ce genre : "Le grand-père aussi buvait, ils ont toujours bu dans cette famille-là" ! Mais qui est capable de réaliser une évaluation scientifique de cette action de prévention primaire, ô combien efficace ?

De temps à autre, nous entendons ou même nous exprimons des propos défaitistes. Malgré les campagnes d'information et l'action de multiples associations, le tabagisme et l'alcoolisme restent graves dans notre pays. Et il nous arrive de douter de l'efficacité des actions de prévention en matière de santé publique. Et pourtant ?

### Face au tabac

Contentons-nous de quelques flashes :

- Dans les dix ou quinze ans après la guerre, pratiquement chaque repas de famille plus ou moins important, comportait un plateau de tabac : cigares, cigarillos, cigarettes brunes et blondes. Je vois encore ces femmes qui s'amusaient avec une cigarette anglaise, aspirant de petites bouffées vite rejetées. Je n'ai pas oublié non plus l'odeur de tabac froid dans les pièces le lendemain matin ! Aujourd'hui, ces habitudes ont disparu presque totalement.
- Lorsque des réunions publiques ou dans bien des réunions familiales, celui qui al-

lume sa cigarette sans rien demander à personne, est perçu comme manquant d'éducation, de savoir vivre élémentaire.

- Dans les transports en commun, et les lieux publics, l'interdiction de fumer est de mieux en mieux respectée.
- Malgré le nombre de plus en plus important de voitures S. N. C. F. "non fumeurs", des réservations faites tardivement amènent des non-fumeurs à accepter une place encore disponible dans les voitures "fumeurs". Situation gênante qui prouve bien la progression du nombre d'adultes non fumeurs.

Ces changements sont dus à une meilleure connaissance de la nocivité du tabac, à des campagnes nationales informatives, à des textes législatifs, à l'action de personnes et d'associations.

Les résultats globaux sont évidents. Ils sont le fruit d'actions complémentaires menées dans un large partenariat. Mais il sera toujours plus facile de chiffrer les "cancers du tabac" détectés, opérés, traités, et les décès dus au tabac, durant une année, que tous les cancers et autres problèmes (circulatoires, cardiaques, ophtalmologiques) évités grâce à une prévention permanente et multiforme.

### Face à l'alcool et l'alcoolisme

- Les regards ont bien changé depuis 50 ans. Progressivement, "l'ivrogne", "l'ivrognesse", le "poivrot", "l'alcoolique" ou "l'alcool" sont devenus : "malade alcoolique", "malade de l'alcool", "personne en difficulté avec l'alcool".
- Les comportements ont changé.

### Pour une évaluation dynamisante (suite)

Beaucoup croit que l'alcoolisme n'est plus une fatalité ou un vice qui mènent inexorablement à la mort. Combien de buveurs guéris se sont acquis sympathie et confiance par le témoignage de leur vie nouvelle, de la santé et de la liberté retrouvées par leur engagement au service des autres ?

- Le traditionnel digestif des fins de repas a pratiquement disparu.
- Les réceptions offrent souvent, également un bon choix de boissons sans alcool.
- Au restaurant, dans les self-services et cafétérias, les apéritifs sont rares et ce sont souvent les boissons sans alcool qui sont les plus nombreuses sur les tables.
- Combien de jeunes restent très prudents face à l'alcool durant leur jeunesse et, ensuite dans leur vie d'adulte, grâce à une rencontre avec " VIE LIBRE " au cours d'une réunion d'information dans leur établissement scolaire ?
- Et l'on aurait une liste impressionnante si l'on connaissait tous les buveurs guéris qui sont aujourd'hui engagés dans l'action syndicale ou politique, les associations sportives, familiales etc. Combien de buveurs guéris, de membres actifs sont conseillers municipaux, adjoints au Maire (y compris dans de grandes villes) ? Grâce à eux, bien des regards et des comportements changent. Combien d'élus à tous les échelons de la Nation sont des membres sympathisants qui soutiennent concrètement notre action et comptent sur nous ?
- A Boulogne, en 1996, l'inauguration d'une grande salle de sports puis la réception des ath-

lètes boulonnais des Jeux Olympiques d'ATLANTA, se sont déroulées sans la moindre goutte d'alcool, mais avec de délicieux cocktails de jus de fruits de qualité, préparés par les organisateurs et offerts dans de beaux verres givrés, regroupés sur les tables dans une harmonieuse présentation de formes géométriques variées et colorées. Et en 1997, de semblables réceptions se sont multipliées.

Tout cela n'est pas le fruit du hasard. Les lois abaissant progressivement le taux légal d'alcoolémie autorisé au volant, ont eu un large impact. Les campagnes nationales du Comité Français d'Éducation pour la Santé ont été bien perçues. Grâce à la volonté de l'Etat, des Conseils d'Administration de la C.P.A.M. et de la C.A.F., de Conseillers régionaux et généraux, de Maires et de Municipalités, de Collectivités comme les Districts, avec le relais des Associations, des " actions de terrain " ont été entreprises et développées. C'est, encore et toujours, le fruit d'un large partenariat, d'une motivation collective. Mais il sera toujours difficile de mesurer scientifiquement les résultats obtenus par rapport aux sommes investies et aux efforts humains déployés.

#### Conclusion

*Ces propos n'ont pas pour but de nier toute possibilité d'évaluation de la prévention en matière de santé publique. Certains aspects de l'évaluation relèvent de spécialistes : du monde médical, économique, scientifique, de la sociologie etc.*

*D'ailleurs, des études ont été faites sur les dépenses entraînées pour la Sécurité Sociale et pour d'autres budgets sociaux pendant 5 ans, pour une famille touchée par la*

*maladie alcoolique de l'un des siens (absentéisme au travail, nombreux séjours hospitaliers, problèmes de santé du conjoint, des enfants, mesures éducatives, etc.). Les économies réalisées grâce à une cure et au soutien d'un Mouvement durant les 5 années suivantes, ont mis en évidence des centaines de milliers de francs d'économies. Un conseiller général du Pas de Calais dit volontiers qu'un permanent qui faciliterait chaque année la guérison de seulement deux ou trois malades, assurerait déjà son salaire et ses charges par les économies réalisées.*

*Mais j'ai aussi la conviction qu'il est utile, et même nécessaire de regarder, d'analyser les changements réalisés ou en cours à ras de terre, à partir de son vécu personnel, familial et social, depuis son enfance jusqu'à aujourd'hui !*

*Et alors, loin de sombrer dans l'autosatisfaction, nous mesurons à la fois le chemin parcouru et le chemin encore à parcourir, personnellement et collectivement.*

*Ce sera une évaluation " motivante " car nous découvrirons que, généralement, nous n'avons pas peiné en vain. Ce sera une évaluation " dynamisante " car nous aurons envie de poursuivre avec encore plus d'ardeur, dans un partenariat très large, dans la cohérence et la complémentarité.*

*Puissent ces lignes susciter de nombreuses réactions, des courriers (1) qui approuvent ou désapprouvent, qui corrigent, qui complètent ces réflexions et propositions concernant l'évaluation.*

Pierre Boidin

- (1) Ces courriers peuvent être personnels. Ce serait encore mieux si le siège national recevait des rapports détaillés, réalisés en équipe de base et (ou) en réunion de section.